

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfono número 13.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

Teléfono número 13.

NÚM. 11.820

Suscripción en Córdoba... Por un mes.... 2 Pesetas.
Por trimestre.. 5,50 "
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 2,50 "
Por trimestre.. 7 "

SÁBADO 27 DE OCTUBRE DE 1888.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIX

LA CORONACIÓN DE LA VIRGEN DE LAS MERCEDES EN BARCELONA.

El Domingo terminado el rezo matinal, el Cabildo catedral y los beneficiados pasaron al palacio del Obispo, y allí se unieron con las autoridades y corporaciones invitadas.

A las nueve y cuarto de la mañana la Infanta se dirigió al Palacio Episcopal, donde estaban los obispos de Gerona, Vich, Seo de Urgel, Tortosa, Mallorca, Jaca, Salamanca, Santander, Pamplona, Astorga, el abad de Montserrat, el general de la Orden Mercenaria, el Alcalde, Presidente de la Diputación provincial, Capitan general, comisiones de la Audiencia, Universidad, de varios Ayuntamientos del obispado, recordando entre éstos á los de Tarrasa, Sabadell, San Martin de Provensals, Gracia, Sans, San Andrés y otros, y además varias otras corporaciones científicas y literarias.

Brillante aspecto presentaba el severo templo, iluminado profusamente, cuando entró la comitiva.

S. A. tenía, junto con su acompañamiento, sitios reservados en el presbiterio, al lado del Evangelio.

Las coronas del Niño Jesús y la Santísima Virgen fueron conducidas desde la capilla del Sacramento, al altar mayor, y allí fueron bendecidas por el señor Catalá, Obispo, de la diócesis.

Acto continuo fué leído el breve pontificio relativo á la Coronación de la Virgen, y empezó la misa mayor, oficiando de pontifical el Obispo señor Catalá.

El maestro Marraco dirigió la preciosa misa de Gounod llamada de "Santa Cecilia", interpretada brillantemente por la numerosa orquesta y por un nutrido coro.

Después del Evangelio ocupó el señor Obispo la sagrada cátedra, ensalzando la Exposición acordando las reyes y otros personajes que se hallaron presentes en aquella capital, haciendo un elogio de la Reina Regente, diciendo que era honra de la Patria por sus virtudes y alto saber.

Dió las gracias á la Infanta por su asistencia á la fiesta, así como á los obispos y demás personas que la honraban con su presencia, recordando además que la Virgen que hoy se venera la hizo esculpir hace 670 años San Pedro Nolasco. Concluyó dando la bendición papal.

Después del oficio se dirigieron todos los obispos al trono que se había levantado para coronar á la Virgen de las Mercedes. En aquel momento por las espaciales naves del templo resonaron vivas que salían del corazón de los creyentes que llenaban la Catedral, produciendo un efecto imponente y grandioso.

El señor Obispo bajó del trono de la Virgen conmovido en extremo.

Concluida esta ceremonia se entonó el "Te-Deum", ejecutándose el del maestro Marraco y dirigiéndose la comitiva al palacio episcopal una vez terminado, siendo la una y cuarto.

Espectáculo grandioso é imponente fué el de la procesión llevada á cabo al trasladar la Virgen de las Mercedes á su templo desde el de la Catedral donde, ha permanecido tres días para ser coronada. Aparte de alguna pequeña interrupción, cosa de poca monta en actos donde interviene tanto personal, bien puede asegurarse que la Junta á cuyo cargo corrió el disponerlo todo debió quedar satisfecha.

A las cuatro empezó á salir la procesión de la Basílica, siendo las 6 y 25 cuando los cañonazos anunciaban la salida de la Virgen coronada desde ese templo.

Hé aquí el orden de la procesión: Una pareja de guardias municipales montados.

Los gigantes y timbaleros. Los gonfalones de la Catedral Basílica y de todas las parroquias.

Varios gremios con sus banderas.

Un pendón de niñas vestidas de blanco, cantando himnos á la Virgen de la Merced.

Las cruces parroquiales de gran número de pueblos de la diócesis y todas las de Barcelona.

Los infantes huérfanos.

El Asilo Naval Español, con música.

Los Talleres Salesianos, con música.

Dos colegios de niños.

Un lucidísimo pendón confiado á la Juventud Católica.

Otros de la Pia Unión de San Miguel Arcángel, Círculo Católico Popular, Conferencias de San Luis Gonzaga en Nuestra Señora de Belén, Asociación de San Luis Gonzaga en la iglesia de los Angeles, Congregación de la Caridad Cristia-

na, Congregación de Nuestra Señora de la Esperanza, Círculo Barcelonés de Obreros, Congregación de la Inmaculada Concepción, establecida en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, cofradía de la Virgen de los Dolores, Montepío de Socorros mútuos por imposibilidad física bajo la protección de la Santísima Trinidad, Patronato del obrero y dependón confiado á los estudiantes de la Universidad.

El pendón principal confiado á don Ramón Blanco, llevando los cordones los señores Maluquer, presidente de la Diputación y Gobernador civil. Figuraban en este pendón la representación más selecta de la sociedad barcelonesa en el comercio, la industria y la ciencia, Cuerpo consular, oficialidad de los cuerpos de la guarnición en esta plaza, delegaciones del Ayuntamiento, Diputación provincial, Claustro Universitario, tribunales y gran número de representantes de Corporaciones y Asociaciones particulares.

Seguían las juntas de Obras de las parroquias de Barcelona.

La junta de fiestas de la coronación.

Los alcaldes de gran número de poblaciones del obispado.

Los históricos estandartes de Lepanto y San Raymond de Peñafort.

Las escolanías que, alternadas con un coro de hombres, cantaban el Himno del maestro Rodoreda en letra del ilustre vate don Jacinto Verdaguer, de un bello sabor religioso, alternado con otro en castellano de don José Estorobeu.

Los seminaristas.

Las comunidades de las parroquias de esta ciudad, los párrocos de las iglesias de la diócesis, y el coro y cabildo Catedral.

La sagrada imagen de la Virgen de las Mercedes, llevada en andas por marineros de los vapores de la Compañía Transatlántica y bajo palio.

Seguían los prebendados vestidos de capa pluvial, el grupo de esta diócesis de Cataluña, y venía luego el Ayuntamiento, presidido por el señor Rius y Taulet.

A las nueve y cinco entraba la procesión en la iglesia de la Merced, después de haber recorrido todo el trayecto sin incidente alguno.

La afluencia de gente era extraordinaria, pues de los pueblos vecinos acudieron las personas á miles durante el día.

Las iluminaciones fueron mas lucidas que los días anteriores.

Sección oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Nota de los gastos causados durante la semana comprendida del 23 de Diciembre al 7 de Enero de 1887 ambos inclusive, con motivo de la traslación de la fuente que existe en la plazuela de Alarderos á la muralla de la Puerta de Gallegos, cuya obra se ha realizado bajo la dirección del arquitecto titular é inspección de la comisión respectiva, á saber:

Pts. Cts.

Jornales.

Por los del encargado, oficial y peones ocupados en dicho servicio durante expresado periodo. 48 50

Materiales.

A don Manuel Casana, por la cal, arena y ladrillos facilitados. 7 25

A don Francisco Elias, por nueve metros tubo de plomo. 13 60

Al mismo por una libra de estaño. 2

Al mismo por un cuartillo de espíritu. 1 25

Total.

72 50

Lo que en cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 166 de la ley orgánica vigente, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 12 de Setiembre de 1888.— J. R. Sanchez.

Acordado por la Corporación Municipal de mi presidencia contratar en subasta pública el acopio de 1.000 metros cúbicos de piedra rodada con destino al afinado de los caminos de la ronda de esta capital, anunciase la celebración de dicho acto, que deberá tener efecto en el despacho de esta Alcaldía, de una á dos de la tarde del jueves primero de Noviembre próximo, con arreglo al pliego de condiciones

que desde hoy se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

Las proposiciones se formularán en pliegos cerrados y papel de la clase 11.^a (de una peseta), acompañando además de la cédula personal del licitador recibos que justifiquen haber consignado en la Depositaria de estos fondos municipales la suma de 185 pesetas en concepto de fianza, debiendo redactarse aquellas con arreglo al siguiente

Modelo

Don F. de T... vecino de... como justifica con la cédula personal que acompaña, enterado del presupuesto y condiciones bajo las cuales se contrata el acopio de 1.000 metros cúbicos de piedra para la reparación de los caminos de la ronda de esta capital, se ofrece á realizar este servicio aceptando el proyecto en todas sus partes por la suma de (tantas pesetas por letra) cada unidad métrica de expresado material.

Fecha y firma.

Córdoba 23 de Octubre de 1888.— J. R. Sanchez.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Parece que el señor Gamazo saldrá en breve para Barcelona, donde es fácil haga otro discurso sobre asuntos económicos.

—En Barcelona se prepara, en obsequio del Sr. Romero Robledo, un banquete de mil y quinientos cubiertos.

—Hasta fines del mes próximo no se verificará en Valladolid el banquete proyectado en obsequio al señor Gamazo.

—Dice el *Diario Español*:

"Los ministeriales andaban anoche inquietos por la inauguración de las reuniones en la *Rotonda*."

—Como testigo en un juicio oral celebrado ayer en esta Audiencia, excusó su asistencia por enfermedad.

—A 15.000 ascendió el número de sillas que se colocaron en la Rambla de Barcelona el domingo, y todas estuvieron ocupadas mientras pasaba por allí la procesión.

—En Zaragoza sigue con gran activi-

— 59 —

—Está enferma y se fatiga mucho.
—¿Y para qué te quieren?
—Para servirles.
—Toma, eso ya lo has dicho, pero cómo tú nada sabes hacer, no sé en qué vas á servirles.... como no sea para llevarles el catreillo á la parroquia.
—Me ha dicho la señora que me enseñará á hacer muchas cosas, y que aprenderé á leer y á escribir.
—¿Y qué salario te van á dar?
—Nada me han ofrecido, porque quieren que mañana á mediodía vuelva con Vds. á la fonda.
—Otra que tal. Pues si creen que vamos á entregarte de cualquiera modo se llevan chasco. ¿Son forasteros?
—Creo que sí, porque viven en la fonda.
—Yo no consentiré que te vayas con nadie como no me aseguren medios para vivir después. ¿Saben que tu madre está enferma y que á mí no me sale ningún trabajo?
—Ya les he dicho que Vds. no pueden trabajar y que yo soy la que gano en casa.
—Y con este motivo les habrás manifestado también, que no podemos desprendernos de tí, porque nos moriríamos de hambre?
—Sí, señor, lo saben.
—¿Y que yo nunca consentiría que te sacasen de aquí?
—Sí, señor.
—Pues si tienen empeño de que les sirvas, que vacien la bolsa. No vayan á pretender que te dejemos ir como se colocan las demás criadas.
Esta reflexión interesada del tío Vicente, nubló al instante la confianza de Marieta apesar de que no conocía los propósitos elevados de sus protectores, porque interpretaba cual obstáculo á su deseo el alcance de las pretensiones avarientas de su padre.
La tía Dolores que permaneció silenciosa durante la conversación anterior, al observar en su marido su interesado exámen, intervino interrumpiéndole.
—Vicente; la chica ya sabes que no tiene ropa para ir á ninguna parte.

— 58 —

Dolores se arrinconó en su sitio, detrás de la puerta, y el tío Vicente, sacando de su bolsillo una repugnante colilla de cigarro puro, recogida sin duda en alguna baldosa, se entretuvo desmenuándola con las uñas de sus dedos para liar un pitillo con una de las hojas sueltas de papel que, estrujadas y sucias, guardaba en su fondo.
Con igual calma á la de un hombre rendido por el cansancio, y satisfecho de su represo y comida, encendió su asqueroso cigarro con la yesca, que una chispa hizo arder á fuerza de los golpes repetidos con un enmohecido eslabón contra el pequeño pedernal que sujetaban las yemas de sus dedos.
Arrellanado permanecía en su silla con las piernas cruzadas y estendidas, y su cuerpo reclinado en la mesa, sobre cuyo borde apoyaba el codo izquierdo saboreando el nauseabundo aroma de su cigarro, cuando Marieta entró en el zaguán á beber una poca de agua, después de haber apurado el fondo de su escudilla.
—Deja cada cosa en su sitio, y sepamos luego para qué te han buscado esos señores, dijo el tío Vicente á Marieta, variando á la vez el sitio de su asiento, que aproximó á la pared.
La aludida cuidó de saciar su sed, puso alguna cantidad de agua en su escudilla, la fregó apresuradamente con sus dedos, repitió la operación con el plato grande que les había servido á sus padres, y arrojando el agua sucia á la calle, guardó los cacharros en su armario con el poco pan que les había sobrado.
Luego que se hubo secado las manos con su propia falda, colocó la mesa en sitio respectivo, y sin necesidad de que nadie le estimulase, buscó el hacecillo de esparto y el lío de la tomiza que elaboraba, y sentándose en el suelo, continuó su interrumpida tarea, replicando entónces:
—Esos señores, padre, quieren que me vaya á servir con ellos.
—¿Concho! ¿y para eso tanto dengue y misterio? Pues bien se lo hubieran podido decir esta mañana á tu madre con claridad.
—Es que ha querido conocerme la señora.
—No te vió bien ya la otra noche; que hubiera venido hoy con su marido.

— 55 —

no hay caricias ni consuelos, ni mas que lágrimas y amarguras, y cuya languidez enfermiza, sinó la estingue, conduce irremisiblemente al que la sufre á la desesperación.

Las bondades inherentes á su tierna edad, corrían peligro de malearse y de perder la rectitud de sus mejores inclinaciones, á impulsos de la envidia con que veía la libertad que disfrutaban los otros muchachos del vecindario, mientras ella trabajaba; y con anhelo creciente, así ostigada, pretendía salir de la tutela paternal que en rigor se le hacia odiosa.

En sus dos últimos años, intentaron ya sus padres, exentos de los afectos de la naturaleza é impasibles á todo sentimiento de dignidad, deshacerse de ella, para saciar la ambición de su egoismo villano y degradante, puesto que únicamente la estimaban por el tanto de los beneficios positivos que su explotación pudiera reportarles.

Afortunadamente, el Angel de su Guarda salvó á Marieta de un cambio de esclavitud, y no llegó á servir de saltimbanqui por cuestión de precio, cual se solicitó por una compañía callejera de títeres, con grave riesgo para su moralidad y para su vida, ni de liviana encubridora para otras industrias de peor condición.

Si la cantidad en que sus padres estipularon los méritos de su hija la hubieran obtenido alguna vez, con fácil impremeditación la hubiesen abandonado á un porvenir mas desgraciado.

Ya últimamente la sostenían á su lado esperanzados con la promesa de que en breve entraría á servir en casa rica ó solicitarían su admisión en la fábrica de cigarreros, y atendiendo á los progresos de su miseria, no hubiera sido de estrañar que sus padres algun día por mas vil precio la entregaran á su deshonra y perdición.

De todo es capaz el hombre cuando la indolencia impera en su ánimo y los vicios le pervierten, porque en tal estado, llega á dejenerar en una irracional estupidez, que acaba por destruir los efectos que mas realzan la inestimable dignidad de la conciencia.

A cualquiera destino fatal llega la niña inocente, cuando ofuscada por su propia ignorancia deplora la

dad la causa instruida con motivo de los sucesos del viernes último, habiéndose dictado auto de prisión contra varias personas.

—A las nueve de la mañana de ayer quedó honrosamente terminada en Zaragoza la cuestión surgida entre los señores Rancés y Uña.

Este último recibió en la mano derecha una leve herida de arma blanca.

—En el ministerio de la Gobernación se reunirá dentro de pocos días la comisión de reformas sociales, de la que es presidente el señor Cánovas del Castillo.

A dicha reunión concurrirá el señor Moret.

—La *Epoca* asegura que nada se hizo en Barcelona contra los conservadores.

Aquellos sucesos no tuvieron más significado que disgustos contra determinadas personas y animosidad contra el gobernador actual.

—A la concesión del Instituto militar que acaba de hacerse á Granada, y que con tanto entusiasmo ha sido recibida por la población, seguirá en breve, según parece, otra no menos importante, como es el restablecimiento en el Fargue de la suprimida fábrica de pólvora.

—Los elementos de la derecha de la mayoría están ahora realizando grandes esfuerzos para conseguir que el general Jovellar sea quien reemplace en el ministerio de la Guerra al Sr. O'Ryan.

Unicamente así—dicen nos daremos por satisfechos y no suscitaremos dificultades á las reformas.

Entienden también dichos elementos que el general Martínez Campos debe estar representado militarmente en el gobierno, y ninguno que le represente por modo tan genuino como el general Jovellar, de quien solo aceptaríamos mandos.

—Dice *La República*:

“Consideraciones fáciles de comprender, y razones que no han de ocultarse seguramente á la penetración de los lectores, nos imponen una actitud de prudentísima reserva en todo cuanto se relaciona con el viaje del ilustre jefe del partido federal.”

—El ministro de Hacienda, Sr. Puigcerver, ha circulado una real orden interesando la pronta confección y presentación de los presupuestos parciales á los demás departamentos ministeriales.

—El ministro de Fomento, Sr. Canalejas, con el interés que en él despierta todo lo relativo á la enseñanza, se ocupa en esta

con el ministro de Hacienda, un medio eficaz para asegurar el cobro de sus haberes á los maestros de primera enseñanza.

Si muchos elogios se le han tributado al señor Canalejas en el corto tiempo que lleva al frente de su ministerio por los fecundos planes que ha desarrollado en beneficio de la agricultura y de la industria, es seguro que no menos calurosos habrá de

escucharlos al dar cima á problema tan importante cual el que dejamos indicado.

—Algunos periódicos han hablado de una conferencia celebrada con el Sr. Sagasta por los señores Canalejas, Laserna y Laviña, estos dos últimos individuos de la comisión de reformas militares.

La noticia es totalmente inexacta. Sólo el señor Canalejas conferenció con el Sr. Sagasta anteaer, y no trataron de asuntos militares, sino de otros interesantes correspondientes al ministerio de Fomento.

—Lo mismo los conservadores que los reformistas aseguran que promoverán un debate político tan luego como las Cortes reanuden sus tareas.

Los primeros parece que harán todo cuanto puedan para proteger á los elementos de la derecha de la mayoría, dirigiendo en cambio sus ataques y censuras contra los demócratas, á quienes parecían que miraban antes con alguna benevolencia.

—Todos los periódicos ministeriales dicen que ni el Consejo que presidirá hoy la reina, ni el que celebrarán después los ministros en la secretaría de Estado, tendrán importancia.

—Un telegrama de *El Imparcial* dice así:

“Zaragoza 24 (6:56 tarde).—Las autoridades civiles y militares se apresuran á probar ante el gobierno la inexactitud de las cartas publicadas por *La Epoca* con motivo de los sucesos ocurridos durante la permanencia de la infanta doña Isabel en Calatayud.

Las autoridades de Calatayud responden de la inexactitud de los rumores referentes á que se hubieran hecho demostraciones irrespetuosas contra S. A.—*Jimeno*.”

Segun cartas recibidas ayer en Madrid, el señor Montero Rios no irá á Barcelona y regresará á esta corte en la última decena del mes próximo.

—Habla un periódico de una combinación de gobernadores que tiene en estudio el Sr. Moret, y en virtud de la cual sería trasladado á otra provincia el Sr. Valderrama, que lo es en la actualidad de Zaragoza.

—Las compañías de ferro-carriles del Norte y Mediodía han prorrogado hasta el día 31 de Diciembre el plazo de expención de billetes de ida y vuelta para visitar la Exposición universal de Barcelona.

—En los círculos republicanos no se habla de otra cosa que de las conferencias de los señores Pi y Ruiz Zorrilla.

Crean, así los federales como los zorrillistas, que sus jefes llegarán á entenderse y pactarán una nueva coalición; pero son muy pocos los que manifiestan entusiasmo con esta creencia. La mayor parte de ellos, sobre todo de los zorrillistas, estiman que la coalición no dará grandes resultados prácticos para los fines que persiguen.

—El consejo de ministros celebrado esta mañana, bajo la presidencia de S. M., fué breve; en él se limitó el Sr. Sagasta á dar cuenta á la reina regente de los acuerdos tomados por el gobierno acerca de las reformas militares y de los sucesos más salientes de la semana, respecto á política exterior.

El señor ministro de Estado puso á la firma de S. M. la recredencial del señor Arellano, que pasa de Buenos Aires á Guatemala, á representar á España, y la concesión de algunas cruces, una de ellas á propuesta del señor ministro de Ultramar.

Dos horas estuvieron despues reunidos los ministros en la secretaría de Estado, hablando casi exclusivamente de las bases de los nuevos presupuestos que deberán remitirse al ministerio de Hacienda antes del 1.º de noviembre. En ellos procurará el gobierno introducir mayores economías que las ya conocidas.

El señor ministro de Fomento tiene el propósito de llevar al de su departamento todas las reformas é iniciativas posibles sobre reorganización de los servicios.

El señor ministro de la Guerra leyó el proyecto de real orden relativa á las disposiciones que han de recobrar toda su fuerza y vigor contra la concesión de grados y empleos en el ejército, y debió ser muy discutida, puesto que no quedó ultimada y será objeto de nuevo examen en el próximo consejo que se anuncia para el sábado de la presente semana.

Los ministros se mostraron reservadísimo, y á duras penas pudimos obtener los escasos informes que preceden acerca de las deliberaciones y acuerdos del consejo.

Las Cortes reanudarán sus tareas el 29 de noviembre en mensaje de la Corona.

El señor marqués de Villafuente ha sido nombrado enviado extraordinario del Perú, con misión especial para rogar á S. M. la reina regente acepte el arbitraje de España en la cuestión de límites entre dicho país y la república del Ecuador.

El Sr. Dupuy reemplazará al Sr. Arellano en la representación de España en Buenos Aires.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 25 de Octubre de 1888.

Señor Director de EL DIARIO DE CORDOBA.

Querido señor mío:

Hemos recorrido todos los rincones del Congreso y de los Ministerios, y hemos tenido que condear al más lamentable quietismo á nuestra lápiz y á sensible afoña al teléfono.

Dura aún el entusiasmo de los conservadores, si bien entre sus señaladas muestras de júbilo hay algunas reservas que á todos conviene guardar.

Refiérense también al viaje del señor Cánovas y á su paso por la estación de Calatayud, donde, segun se ha dicho, hubo también alguna manifestación de protesta muy parecida á la que realizó el pueblo zaragozano.

Entre los republicanos se agita hoy la idea de coalición como firme esperanza de sus soñados triunfos.

Algunas provincias las rechazan; otras, las más, la desean, y entre las primeras debe sumarse la voluntad de la mayoría de las personas que en primera línea figuran en los partidos federales y progresista.

El Sr. Pi y Margall no ha ido á París á tratar la coalición, siguiendo un impulso de sus creencias; ha ido porque su partido se lo ha rogado; el Sr. Ruiz Zorrilla no es de los que rechazan cualquier alianza, de modo es que seguramente aceptará la coalición, pero que se entiendan los jefes no es asegurar que se entiendan los partidos.

Además, el Sr. Pi y Margall pedirá la coalición con el partido progresista, pero no con los otros elementos republicanos disidentes de otros partidos, pues repetidas veces ha dicho que quiere la coalición con los partidos y no con fracciones.

El Sr. Ruiz Zorrilla tiene hoy á su lado fracciones como la de los federales orgánicos y la de los posibilistas disidentes, y se habrá de separar de ellas si quiere coligarse con los federales pactistas.

Estas consideraciones podrán influir para que sea un fracaso lo que hoy se proyecta.

El Sr. Pi regresará el próximo domingo á Madrid.

Segun dijimos ayer, el Ministro de la Guerra ha redactado ya la Real Orden que ha de restablecer las disposiciones que sobre el dualismo militar estableció el general Narvaez antes de la Revolución del 68.

Hoy se ha vuelto á hablar de aproximaciones del general Lopez Dominguez á la situación.

Fúndanse estas conjeturas en la situación dada á los asuntos militares, en los cuales puede imprimir el espíritu de sus ideas el citado general.

Martínez Campos ha declarado que en manera alguna apelaría al obstruccionismo, si bien combatiría algunos de los proyectos que se presenten al debate, referentes á reformas militares, y que nunca será obstáculo para la buena marcha del partido liberal.

Al señor Arellano se le ha hecho una manifestación hostil á su salida de Cuba para la península, y ha circulado una hoja censurándole por su gestión en aquella isla, que se califica de funesta.

Ha declarado la Somera en Plasencia en la vista de la causa llamada del “muerto resucitado”, despues de lo cual la vista ha perdido su interés.

Telegramas de origen alemán y ruso

anuncian que el Metropolitano Teodosio ha fallado en el asunto de separación de los Reyes de Servia.

El “Diario Oficial”, confirma la noticia publicando la sentencia que declara procedente el divorcio.

Esta decisión ha causado sensación profunda.

El Corresponsal.

Gacetillas.

—**Juicio oral.** Pasado mañana se verificará ante la sección segunda de esta Audiencia, la vista de la causa instruida en el juzgado de Fuente Obejuna, por lesiones, contra Francisco López, que será defendido por el letrado señor don Carlos Matilla y representado por el procurador señor don Federico Alfaro.

—**Cámara de Comercio.**—Por falta de número no pudo tener efecto la reunión convocada para anteaer, que se ha trasladado al día de hoy, y hora acostumbrada.

—**El vigía.**—El sol sigue derramando luz de su espléndido trono.—Son tan pocos como bellos—los claros días de otoño.

—**Conferencia.**—Mañana, como domingo cuarto de mes, á las ocho de la noche, habrá conferencia en el Círculo Católico de Obreros, á cargo del señor doctor don Manuel de Torres y Torres. Antes y despues se cantarán al piano algunas producciones musicales por socios obreros del mismo. Como en las conferencias anteriores, la entrada es pública.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 25 del corriente.—Central, 15 pesetas.—Puente, 299 y 84 céntimos.—Pretorio, 912'40.—San Sebastian, 274'52.—Victoria, 367'82.—Matadero, 1019'83. De las 2889 pesetas y 41 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1143'73.—A la provincia y municipio 1143'84.—Adicionadas 601'84.

—**Acto religioso.**—Mañana á las diez profesará en la congregación de Hermanas Servitas del Hospital de los Dolores, la novicia Sr. Cristina de San Luis Gonzaga Granados y Olmedo. En este solemne acto predicará el señor don José María Sánchez Aragón, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

—**La canchalesa.**—Trabájase activamente en la construcción de la cabeza de la hermosa campana de aquel nombre, recientemente fundida en Barcelona, segun oportunamente dijimos, creyéndose que dentro del próximo mes de Noviembre, se celebrará la solemne ceremonia de su bendición por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, y despues tendrá efecto su elevación á la torre de la Santa Iglesia Catedral.

privación de las atenciones afectuosas que más ansia, y aburrida por la presión de sus padecimientos, se vé lanzada á seguir vías torcidas por los mismos que debieran servirle de norma, defensa y amor en la tierra: sus padres.

Pero ¡ay! no profundicemos la filosofía á que se prestan estas aberraciones, porque la naturaleza contribuye mucho á destruir en el corazón de los padres la unión íntima de aquellas hermosas cualidades, cuando la educación no las moraliza y Dios no las fructifica.

X

Quando Marieta llegó á su casa acompañada de la criada, quien la dejó en su mismo portal, encontró á sus padres sentados al rededor de la mesa, que habian colocado en el centro de la estancia, sobre la cual, desnuda de manteles, tenían un hondo plato de vidriado barniz y oscuro barro, lleno de grandes pedazos de pimiento colorado, cebolla y tomate, revueltos con alcaparras y anegados en profuso caldo de aceite y vinagre tinto, á guisa de *ensalada costanera*.

Este único plato, accesible á toda fortuna, aún en el rigor del invierno, en aquel país, constituía la principal comida del día, frugal como todas, que para cubrir la incapacidad de la tía Dolores, no necesitaban de inteligentes preparaciones culinarias ni del cocimiento en la hornilla, por muchos años no encendida en la casa.

Sin dejar de llevar á sus bocas los pedazos de ensalada, que con pan y ayuda de los cinco dedos de su diestra sacaban del plato para engullirlos á medio mascar, recibieron á Marieta con torva mirada, ante cuya preventiva influencia se aproximó la niña con recelo á sus padres.

—¿Cómo has tardado tanto?

—¿Qué dinero te han dado esos señores?

Tales preguntas le dirigieron simultáneamente con

séria espresión la tía Dolores y su marido, mientras cada cual, atendiendo á su comida, esperaba la contestación oportuna.

Marieta, conocedora de que el dinero era el calmante más eficaz para desvanecer la acritud de su padre, y sobre todo en aquel día que por lo visto no había bebido, se apresuró á poner sobre la mesa los catorce reales que recogió en casa de D. Leandro, permaneciendo de pié á su lado mientras procuraba contestar al propio tiempo á su madre:

—En ninguna parte me he detenido. Ya vé V. que me han acompañado hasta aquí: lo que hay es que viven esos señores muy léjos.

—¿Cuán miserables son todos los ricos; ni siquiera un duro le han dado á la chica! exclamó el tío Vicente al guardar con su habitual ingratitud el dinero entre los pliegues de la faja descolorida que circuía su cintura.

A esta exclamación agintió la tía Dolores con una mueca despreciativa, escitándole el abundante humor de sus ojos, de los cuales se desprendieron algunas gotas crasas, que se apresuró á secar con su pañuelo.

—Chiquilla, ¿esperas para comer á que acabemos? interrogó con hueca voz el tío Vicente, despues de breve pausa.

Marieta comprendió con esta frase que su salida no le proporcionaría ya ninguna pesadumbre grave, y con ánimo sosegado se dirigió al armario, del cual sacó unos mendrugos de pan endurecido y una rota escudilla de ordinario barro de Alcora, que entregó á su padre para recibir la ración de su alimento.

El tío Vicente metió la escudilla á guisa de cucharón en el plato que servía al matrimonio, y repleta de aquella mescolanza la devolvió á su hija, chorreando vinagre por todo el borde de su circunferencia.

La muchacha, con los mendrugos de pan en la falda y su taza de ensalada entre las manos, salió del zaguán, y sentándose en el mismo umbral de la puerta de la calle, se dedicó con igual apetito al de sus padres, á engullir con prontitud su fresca vianda, cual si nada hubiera comido en la fonda.

Luego que los cónyuges acabaron de comer, la tía

—Eso no nos importa, que se la hagan los que se la quieran llevar, replicó con grosera indiferencia el tío Vicente al mismo tiempo que Marieta añadía con anhelo.

—La señora, que es muy buena, me ha ofrecido comprarme zapatos y muchos vestidos nuevos. Dice que á su lado nada necesitaré.

—Pero, ¿es que tú les has dicho ya que quieres irte con ellos? interrogó con severo aspecto el tío Vicente, impresionado por el temor de que la tierna reflexión de su hija, pudiera entorpecer el logro de su codicia.

—No, señor, yo les he dicho que no podía abandonar á Vds. se apresuró á replicar amedrentada Marieta, recelando de la ceñuda mirada que sostenía su padre.

—Es que cuidado que se te escape ninguna palabra mientras yo no te obligue, porque te hundo la cabeza en el pecho.

—No tenga V. cuidado, que nada diré.

—Y si mañana vamos á verles, ya sabes que has de rehuir quedarte con ellos, que yo bien sé lo que me he de hacer.

—Descuide V., padre, lo mismo que cuando me buscaron los *volatineros*.

Marieta se encontraba de antemano instruida en el papel que debía representar para ayudar á fingir mejor el sacrificio que con su separación pudiera exigirse al cariño de sus padres. Así cooperaba sin preveer las consecuencias de su complicidad á que aquéllos explotaran sobre seguro á sus protectores.

—Dime, Vicente, ¿si se la llevan fuera, cómo habrás de recoger lo que gane todos los meses? interrumpió la tía Dolores, advirtiéndole las dificultades que debieran allanarse, para no perder tan de improviso los frutos del trabajo de su hija.

—¡Mira, qué cosas dices! eso lo vá á necesitar ella pronto para vestirse de mujer. Lo que yo procuraré es que el que quiera llevarse á la chica nos deje bastante dinero para que no la volvamos á necesitar más. De todos modos el día que se case, nos vá á dejar á la luna de Valencia, pues más vale que el donzainero cobre antes de que empiece la sonata.

—¿Cuánto crees que nos podrán dar?

—La ilusión.—Sin ella ¿qué es la vida? senda oscura—donde la luz del sol jamás penetra,—corazón angustiado donde gime—hondo pesar que nuestro ser lacera.—Sin la hermosa ilusión que nos anima,—sin la hermosa ilusión que nos consuela,—¿qué fuese del amor que nos seduce,—qué fuera de los cantos del poeta?—tristes ecos de angustia no extinguídos,—y lágrimas ardientes que nos quemar.—La ilusión es consuelo, y en la virgen—que con puros amores solo sueña,—es el ángel de paz que por las noches—junto á su lecho con constancia vela,—el deseo del bien no satisfecho,—las flores del amor que no se secan.— Por ella vivo yo, por ella existo, que ella disipa mis dolientes penas,—y mitiga mis mas hondos pesares,—prestando alivio siempre á mi tristeza.—Vosotros pensadores á la moda,—ios que solo creéis en la materia—y negáis el influjo del espíritu—¿decidme qué es la vida sin su esencia?—Un infierno dantesco, una amargura—que siente el corazón y jamás cosa,—vivir pisando miseros abrojos,—estar siempre cercados de tinieblas,—vislumbrar un edén y no alcanzarlo,—no ver jamás el cielo, y si la tierra,—dudar, solo dudar, sin que aliente—el triste corazón puras creencias.—Ilusión, ilusión, tú eres mi egida, tú eres la musa que consuelos presta,—el faro que ha slumbrado mi camino—y la luz celestial que me rodea.

—Obras.—Continúa dándose impulso á las del adquinado de la calle del Arco Real. Para facilitar estos trabajos, dos guardias municipales evitan el paso de los transeúntes. Esta disposición está bien bajo el punto de vista indicado, pero al público se le causan molestias.

—A Barcelona.—La Compañía de los ferrocarriles del Mediodía y las demás de la Península, imitando lo hecho por la del Norte, han acordado, en vista de que se ha prorrogado hasta Diciembre la Exposición Universal, continuar la expedición de billetes de ida y vuelta á precios reducidos, facilitando con ello la visita al gran certamen.

—Arriando.—El miércoles siete de Noviembre próximo, de una á dos de la tarde, tendrá efecto en las Casas Consistoriales el contrato en subasta pública, por tiempo de dos años y medio, que empezarán á contarse el 24 de Diciembre del corriente año, el arrendamiento de la casa en planta baja número 1, sita en la Ribera, propiedad del Municipio. El tipo seña 50 céntimos, renta de cada una de las anualidades referidas.

—Poco queda.—Hasta el 31 del presente mes pueden matricularse en los establecimientos de enseñanza aquellos que no lo hubieran verificado en el de Septiembre; pero tienen que abonar dobles derechos, consiguiendo iguales ventajas que aquellos que hicieran la inscripción durante el período ordinario. Trascorrido el plazo indicado, no hay posibilidad de ingresar como alumnos en las clases de los diversos establecimientos públicos.

—Subasta.—El 3 de Noviembre se subasta en el juzgado de Caba la tercera parte de la casa número 34 calle Bendición, de la villa de Doña Mencía, por el tipo de 625 pesetas.

—Efemérides.—Hoy.—1584.—Colócase en la torre de la Catedral de Pamplona su gran campana.—1799.—Derrota de los vendeanos.—1867.—Los Estados Unidos compran las islas de San Tomás y San Juan.—1821.—Júrase en Méjico la independencia de la Metrópoli.—1881.—Entrevista del emperador de Austria y el rey de Italia en Viena.

—Vigilancia.—Una turba de muchachos, en considerable número, toman por asalto en las primeras horas de la noche la calle Mayor de Santa Marina, lo mismo que si se tratara de un baldío. El sitio más favorecido está en la Lagunilla y sus inmediaciones. Gritan, corren, dan rienda suelta á la lengua, usando de frases que no se enseñan en las escuelas, y por último, arrojan piedras sobre los edificios, á los que rompen las tejas, destrozando las fachadas, y algunos proyectiles tropiezan con las cabezas del vecindario, de las que suele brotar la sangre. Trasladamos el asunto al municipal del distrito, esperando se sirva molestarle un poco, extremando la vigilancia.

—Detención.—El tren número 211 en la línea de Almorchón sufrió ayer detención, á consecuencia de haberse escapado un visutillo de la caja de la máquina. Hechas las reparaciones, el tren continuó su interrumpida marcha, sin otros accidentes.

—Sucesos locales.—Aunque parece mentira, nada, absolutamente nada, ha ocurrido en Córdoba en las últimas veinticuatro horas, en lo que se refiere á ese *mare magnum* que compone la crónica

escandalosa ó sean los chismes de vecindad. Así resultó de la cotidiana visita hecha ayer á la oficina del distinguido y bizarro cuerpo de la guardia municipal, incluyendo el *escuadrón* que presta sus servicios en las afueras, vigilando en piés agenos las fincas del término. Todo lo cual quiere decir en buena lógica que, ó aquí somos todos unos benditos, que no se infringen las municipales ordenanzas, ó que se toca el violón á toda orquesta.

—Viaje.—Ha venido á Córdoba la digna señora esposa de nuestro estimado amigo señor don Enrique de Lequina, ex-gobernador de Córdoba, y que se hospeda en el Hotel Suizo.

—Se fué.—De la dehesa de "La Tierna", propiedad de Excmo. Sr. Duque de Hornachuelos, desapareció el día 24 del actual un jumento, según denuncia presentada por su dueño en la oficina del cuerpo de Seguridad.

—Escaparates.—Los de los establecimientos de comercio anuncian hace días la proximidad del difuntos, con la exhibición de los objetos simbólicos que han de colocarse en los sepulcros desde el jueves próximo.

—Baldosas.—Las de las aceras de la calle de Ramírez de Arellano se encuentran muy apropiado para proporcionar la rotura de alguna pierna. Aquello no tiene paso, y es menester tener en cuenta que es una vía muy transitada, con motivo de hallarse en ella la estación telegráfica.

—Bien venidas.—Han llegado á Córdoba, donde pasarán una temporada, la distinguida señora doña Enriqueta Baquera, viuda de Scholtz, con sus bellas hijas doña Julia, doña María y doña Emilia, y la elegante señorita doña Felisa Grund, que es una preciosa joya de la culta sociedad de Málaga.

—Bien venido.—Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital á nuestro estimado amigo don Francisco Giménez López Cidrón, alférez del batallón cazadores de La Unión, del ejército de la isla de Cuba.

—A la sombra.—El cuerpo de vigilancia detuvo anoche y puso en la cárcel á disposición del señor juez municipal del distrito de la izquierda á un individuo reclamado por esta autoridad.

—Poeta cordobés.—El señor Fernández Grilo, que dirigió el miércoles cariñosos y notables telegramas á algunos de sus amigos, con motivo del día del *Padre*, irá en breve de Madrid para el Ferrol y la Coruña.

—Óptica.—Para los primeros días del mes próximo se propone visitar esta población, con su acreditado establecimiento, el conocido óptico J. Viola.

—Demanda.—En el juzgado de la derecha de esta capital ha solicitado don Juan Gomez Morales su inclusión en la lista electoral para Diputados á Cortes.

—Edicto.—Por uno del juzgado municipal de la izquierda se llama á Jorge Rí y Luque, contra el que se procede por haber dado de palos á Francisco Montoro Serrano.

—Precocidad.—Un niño la emprendió con otro anteayer á golpes en la calle de Osio, y estando el vencido en el suelo, le dió aquel de puntapiés, y á seguida con una piedra. Varias personas pusieron término á la generosa conducta del vencedor. Promete el niño.

—Pensamiento.—Las operaciones dolorosas suelen dar la salud al cuerpo, como el dolor del arrepentimiento da la salud al alma.

—Sección minera.—La Recaudación de contribuciones de Hinojosa llama á don Manuel Cruz Godoy, para que pague 522 pesetas del canon de la mina "San José", bajo apercibimiento de continuar el apremio.

—Cantar.—El que de ciertas mujeres—tener el retrato quiera,—que en la torre á todos vientos—mire girar la vela.

—De paso.—En el tren correo del miércoles pasó por esta capital con dirección á Posadas nuestro estimado amigo señor don Rafael García Vazquez, juez de primera instancia de aquel partido.

—Plazas.—Dos de auxiliares de las escuelas de niños de Montilla van á proveerse por concurso de ascenso, y hasta el 26 de Noviembre se pueden solicitar. El haber de cada una es de 687 pesetas y 50 céntimos.

—Indocumentado.—En Castro del Rio fué detenido el 14, por fuerza de la guardia civil, un sujeto llamado Francisco Expósito, que carecía de los documentos necesarios para acreditar su personalidad.

—Vacante.—En tal estado se halla la Secretaría del Ayuntamiento de Blazquez, con sueldo anual de 732 pesetas, y hasta el 23 de Noviembre se pueden dirigir solicitudes.

—Sorteo.—El 29 tendrá lugar en el juzgado de la Rambla el de los seis contribuyentes que han de constituir la Junta para formar las listas del Jurado.

—Nombramiento.—Ha sido nombrado Administrador subalterno de Castro del Rio el señor don Juan Vazquez, que ejercía el cargo en un distrito de Albacete.

—Oposiciones.—En las que se verificarán en Sevilla el próximo mes de Noviembre se proveerán por oposición cinco escuelas á saber: una elemental de niños de Arahal, dotada con 1.100 pesetas y 150 más por retribuciones, cobradas directamente: otra elemental de niños de Paradas, dotada con 1.100 pesetas y 275 de retribuciones concertadas: la segunda elemental completa de niñas de Lebrija, dotada con 1.375 pesetas y 50 por retribuciones: la única elemental completa de niñas, de El Rubio, dotada con 825 pesetas de sueldo, sin retribuciones concertadas: y la única elemental de niñas de Martín de la Jara, dotada con 825 pesetas de sueldo y 100 por compensación de retribuciones.

—Estaciones telegráficas.—Han quedado abiertas al público, con servicio limitado, la de Puente Reina, en la provincia de Navarra; la de Alcázar, en la de Albacete, y la de Ujar, en la de Granada.

—Atentado.—Lemos en el *Diario de Cádiz* de ayer: "Añoche á las once y media se retiraba á su casa, plaza de Mendez Nuñez, nuestro apreciable y antiguo convecino don Agustín García Gutiérrez, cuando al pasar de la plaza de San Antonio á la calle del Vedor, vió que le seguía, dándole voces, un sujeto llamado Rafael Velázquez Ruiz, que fué hace años dependiente suyo, y de quien parece había recibido antes de ahora amenazas. El señor García Gutiérrez jugó apresuradamente su camino, entrando en la confitería de La Campana, donde contó lo que le pasaba, en vista de la actitud amenazadora del individuo que le seguía y que había tratado de alcanzarle. Varias personas que había en el citado establecimiento salieron tras el sujeto en cuestión, que se puso en precipitada fuga, arrojando al pasar por la calle del Marzal un objeto, que luego se vió era una pistola de dos cañones. No pudo, sin embargo, esquivarse, siendo alcanzado por un antiguo músico de artillería llamado Oro, en la calle del Aire. Los serenos le condujeron detenido."

—Inauguración.—La del ferrocarril de Zafra á Huelva se verificará decididamente el día 3 de Noviembre, bajo el siguiente programa: Día 1.º de Noviembre.—Salida de Madrid, á las nueve y media de la noche, por el tren que parte de la estación de las Delicias.—Día 2.º—Almuerzo en Almorchón y llegada á Zafra á las siete y media. Comida.—Día 3.º—Visita de la línea de Zafra á Huelva, deteniéndose en las principales obras de fábrica. Almuerzo, á las doce, en Cortega, junto á las famosas canteras de mármol. Llegada á Huelva al anochecer. Banquete en el magnífico Hotel Colón.—Día 4.º—Visita á la estación del ferrocarril, muelles, almacenes y material móvil. Por la tarde expedición á la Rábida. Por la noche gran baile en los espléndidos salones del Hotel Colón en honor á la señora de Cánovas.—Día 5.º—Descanso.—Día 6.º—Regreso por Sevilla.

—Estátua.—El Ayuntamiento de Sevilla vá á erigir una estatua al gran pintor Velázquez, costeando los materiales y personal. Lo demás lo hará gratuitamente el señor Susillo.

—Nuevo gobernador.—El de Sevilla señor Montes Sierra llegó el miércoles á aquella capital.

—Servicio.—Se ha establecido el de cartas con valores declarados entre la Península, Cuba, Puerto-Rico y Filipinas.

—Instrucción.—La Diputación y Ayuntamiento de Bilbao tratan de crear enseñanzas de ayudantes de minas, caminos, topógrafos, periciales de aduanas, maquinistas, telegrafistas, electricistas, etcétera. En la Escuela de Artes se ampliará la instrucción que allí se recibe con la enseñanza de la pintura.

Vía férrea.—La dirección de los ferro-carriles andaluces ha informado favorablemente respecto á la vía férrea sistema Decauville, que trata de establecer en Puerto Real don Juan de la Cruz Valle.

—Maestra.—La de la escuela de Beas ha llegado mendigando á Granada. Es una anciana de sesenta años de edad, á la que se adeudan 1728 pesetas.

—Disposición.—Se ha dictado una para que los señores alcaldes de los pueblos en cuyos términos se explotan minas, remitan al respectivo gobierno civil un estado detallando los productos obtenidos en las mismas.

—Sentencia.—Por una del juzgado de Eoija se declara prescrito y caducado el derecho que pudiera asistir á don José López, vecino que fué de Córdoba, por razón de una hipoteca en favor del mismo, sobre una casa calle Cambronerías número 14, de la ciudad de Eoija.

—Orden público.—Ha sido declarado cesante del cargo de jefe del ramo en la provincia de Sevilla, el que lo fué de la de Córdoba, don Carlos Solano.

—Regreso.—Ya lo ha verificado á Sevilla el capitán general de este distrito, señor Rodríguez Arias, que se hallaba en Marmolejo.

—La difteria.—En Algodonales (Cádiz) se han cerrado las escuelas públicas por motivo de la enfermedad diftérica que allí se padece.

—Trimestre.—Del 1.º de Julio al 30 de Septiembre último, ha cobrado el Banco Vitalicio de Cataluña 285 pólizas, cuyo capital es de 1.300.892 pesetas.

—Indemnización.—El presupuesto para indemnizar á los testigos que concurren á la causa del *Muerto resucitado*, asciende á 16.023 pesetas. Habiéndole parecido excesivo al ministro de Gracia y Justicia, devolviólo para que se haga una reforma prudencial, armonizando los intereses del Tesoro con la mayor ilustración de los hechos del sumario. Si no cupiere rebaja, pide que se justifique convenientemente la inversión de todas las partidas.

—Tranvías.—Se vá á ensayar en Valencia la sustitución de la tracción animal por la eléctrica.

—Reglamento.—Se ocupa el señor Obispo de Madrid del que regirá para el Congreso Católico nacional que se reunirá en la córte en Abril próximo.

—Es lamentable.—Un acontecimiento dolorosísimo, y sin ejemplo en los anales de la instrucción pública, ha tenido lugar en el Instituto provincial de segunda enseñanza de Puerto-Rico. Uno de los alumnos de dicho establecimiento ha asesinado alevosamente, con un tiro de revolver, á su catedrático de Matemáticas y Juez del Tribunal examinador, don Pascual García Cassaseca, dejando á una viuda sumida en el más profundo dolor, y á dos niñas en la más triste orfandad. El cuerpo escolar protestó enérgicamente, y con la mayor indignación de un hecho de tal naturaleza, que ha causado general desconsuelo.

—Luz eléctrica.—La fábrica de electricidad del señor marqués de Campo que á la brevedad posible instale el nuevo alumbrado en aquella, puesto que dentro de breves días trabajarán de noche en los talleres de cigarrillos, y se necesitará la nueva luz.

—Longevidad.—El sábado ha fallecido en la villa de Astudillo, provincia de Palencia, á la edad de 104 años, Petra G. Prieto, que ha conservado todas sus facultades intelectuales íntegras, cosiendo sin necesidad de anteojos, y habiendo gozado durante su larga vida una salud completa, á pesar de vivir de la mendicidad.

—A un novio.—Quisiera darte á tí y á la novia con quien vas á casarte la enhorabuena, pero no puedo.—¿Por qué?—No te la doy á tí por que no conozco á tu novia, ni á tu novia porque te conozco demasiado.

CHARADA

El jueves segunda prima
un primera dos y terci
que busqué para criado,
y que viene de su tierra.

Solución á la charada anterior.
CA-PA--RRO-TA.

ACADEMIA POLITECNICA.

Observaciones meteorológicas hechas en la misma el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros.	759'8
Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales.	24'7
Dirección del viento.	N. E.
Estado del cielo.	Celages
Temperatura máximas, á la sombra y al aire libre.	24'7
Id. mínima, id. id.	10'5
Agua en lluvia, en milímetros.	0

Córdoba 26 de Octubre de 1888.—El Director, M. Siéro.

No hay agua de colonia que pueda compararse en fragancia, suavidad, dulzura, pureza, durabilidad de aroma, eficacia y fuerza á la legítima Agua Florida de Murray y Lanman, pues forman su esencia la destilación más perfecta de las

flores de ese jardín del Trópico de donde deriva su nombre.

El que la ha usado una vez la usará siempre, pues en ella encuentran solaz el cuerpo, vigor los nervios, y claridad la mente.

Al por mayor, señores Vicente Ferrer y Compañía, plaza Moncada, Barcelona.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—Santos Vicente, Sabina y Cristeta, mártires de Avila.

—Mañana, San Simon y San Judas Tadeo, apóstoles.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia de San Pablo, por doña María Gonzalez, en sufragio de su esposo don Rafael Dominguez.

—Continúan los ejercicios del Mes del Rosario en todas las Parroquias, en las Iglesias de los ex-conventos de San Pablo y San Pedro Alcántara, en los conventos de la Encarnación cisterciense, Corpus Christi, Capuchinas y Cister, Santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta y Colegio de la Piedad.

—Cuarto día de solemne novena al Arcángel San Rafael, en la parroquia de la Agerquia, San Francisco, costeada por una familia piadosa: dará principio á las cinco y media de la tarde.

—Cuarto día de novena, con sermon, al Arcángel San Rafael, en la Iglesia del Juramento, á las oraciones.

—Quinto día de solemne novena al Arcángel San Rafael, á las cinco y cuarto de la tarde, en la Iglesia del Convento del Cister, con rosario, letanía cantada y las excelencias del Santo, concluyendo con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

—Mañana, á las diez, se celebrará en la ermita de la Alegria una función solemne á su titular, en la que oficiará una capilla de música: predicará un R. P. del Inmaculado Corazon de Maria.

—Los asociados á la Córte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Socorro, en su iglesia.

AVISO.

Los devotos que quieran costear algun turno de jubileo en el próximo año de 1889, pueden hacer los pedidos, hasta el 20 de Noviembre, en el Hospital de Ntra. Sra. de los Dolores, cuyo Director está en la formación de la tabla.

Espectáculos.

GRAN TEATRO.

Compañía dramático-cómico-lírica que dirige el primer actor don Paulino Delgado.

Función para hoy (7.ª de abono.)

Estreno del drama en cuatro actos y un prólogo, *Don Juan de Serrallonga ó los bandoleros de las Guillertias*.—A las ocho.

Entrada principal 3 reales.—Idem de paraíso, 2 reales.

MERCADO DE CORDOBA.

Córdoba: trigo de 39 á 42 rs. fanega.—Cebeda de 22 á 23.—Escalaña á 16.—Habas mazaganas á 26.—Idem chicas morunas 27.—Maiz dentro de la plaza á 40.—En los almacenes 42.—Alpiste 40 á 44.—Alpistón 40 á 42.—Alpiste de pella 42 á 44.—Aceite en los molinos de 34 á 35 reales arroba.—Arvejos 27.—Harinas del país de 1.ª 16 á 16'50.—Id. id. 2.ª 15 á 15 1/2.—Idem Castilla 1.ª 19.—Idem id. 2.ª 18.—Idem Aragón 1.ª 19 y 1/2.—Idem id. 2.ª 18.

ULTIMA HORA

Telegrama de la Agencia Fabra SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del "Diario de Córdoba."

Madrid 26 (5'45 tarde.)

Se siguen las negociaciones convenientes para el planteamiento de la conversión de la Deuda de la isla de Cuba, ocupándose de este asunto los señores López Puigcerver y Ruiz Capdepon, ministros de Hacienda y Ultramar respectivamente.

El Sr. Romero Robledo parece se encargará de plantear en el Congreso el debate sobre la cuestión política.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

LA MODA GRAN FABRICA DE CALZADOS ANTONIO DE OLMO

VENTAS POR MYOR Y MENOR RELOJ 7 Y PLAZA DE LA COMPANIA 7 CORDOBA

Depósito y ventas del CALLICIDA HISPALENSE, infalible remedio para hacer desaparecer los callos.

Jarabe de quina ferruginosa DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las uerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro...

Precio: 40 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquin Fuentes, San Fernando 43; Dr. Marín, Tendillas don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco y de los señores Marquez y Urbano.

CARNE, HIERRO y QUINA El Alimento mas fortificante. VINO FERRUGINOSO AROUD Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

GRAN HOTEL DEL UNIVERSO 14, Puerta del Sol. 14 MADRID

Este gran establecimiento, nuevamente amueblado, ofrece todo el confort que pueden desear los señores viajeros. Su actual propietario, GREGORIO DE LAMA Y COMPANIA, sabe por larga experiencia en el servicio cómo se debe complacer...

NOTA. No fiarse de individuos que no lleven el nombre del Hotel en la gorra.

FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO DEL Lic. D. Rafael del Rio

25—CONCEPCION—25.

En este nuevo y bien surtido establecimiento, encontrará el público toda clase de preparaciones propias de su índole, así como también toda clase de especialidades nacionales y extranjeras...

SAN RAFAEL

FUNDICION DE HIERRO Y BRONCE

Talleres de construccion de máquinas y herrajes para edificios

DE PEDRO FONT Y C. A

CAMPO DE LA MERCED 14 CORDOBA

Especialidad en motores a vapor y prensas para la aceituna de los sistemas hidráulicos, molinete y palanca. Estudio y levantamiento de planos para todas las industrias que se deseen instalar.

A LOS LABRADORES

La Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra expende franco de porte y de saquerío en toda estación de ferrocarril ó puerto de España sus acreditados abonos minerales tan conocidos ya de los labradores...

Precios en toda España

Abonos completos; AZOADO para cereales y huertas; POTASICO para viñas, olivos, patatas, etc.; potásico antiséptico para naranjos, limoneros y frutales a 32 pesetas los 100 kilogramos.

SAL COMUN en todas las estaciones de España a peseta el quintal, y por wagones completos a 0 87 1/2 céntimos sobre wagones en Fuente Piedra Representante en Córdoba, calle Comedias núm. 7, duplicado.

CONSULTA MEDICO-QUIRURGICA POR EL PROFESOR Don Antonio Izquierdo y Reyes

PREMIO EXTRAORDINARIO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE CADIZ Horas de consulta, de 7 a 9 de la noche, los lunes, miércoles y jueves. Juan Rufo núm 24

EL MEJOR PURGANTE VEGETAL UNICO QUE NO IRRITA Tomadas a tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. PILDORAS PURGANTES DEL DR. AYER

VINOS TINTOS DEL Excmo. Sr. Marqués de Riscal

Cosecha de 1884.—Peetas 2'50 la botella. Caja de 25 botells 60 pesetas. Id. id. 12 id. 30 id. Depósito en Córdoba, en almacén de ultramarinos de don Pedro Dorronsoro, sucesor del señor Miota, Paraiso 14.

AGUA FLORIDA de MURRAY y LANMAN. La preparación más exquisita y refrigerante que se conoce para el Tónico, el Dolor y el Frío.

CHOCOLATES DE LOS REVVERENDOS PADRES BENEDECTINOS Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, que una a su delicado paladar la más absoluta pureza, deben probar el de los RR. PADRES BENEDECTINOS.

PIANOS Con depósito antiguo y acreditado DE Francisco Sánchez Gama ALLE DE LA MORERIA NUMERO 3 ANTES JESUS MARIA

BAZAR CORDOBES DE Eusebio Sánchez 8, Calle del Paraiso número 8 Córdoba

Se desea comprar una mesa de billar que esté en buen uso. Para tratar en Córdoba, calle Letrados, ó en Lucena, San Agustín número 1. s4-3

SAJUD PARA TODOS PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la Sangre, corrigen todos los desórdenes del Estómago y de los intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

Se vende un tronco de guarñiciones a la inglesa y otros efectos. Conde de Priego 1. s4-2

Arrendamiento.—Desde el día se hace de la casa número 13 calle Jesús Crucificado. Para tratar, calle de los Sanjuaneros número 6, calle del Paraiso. s4-3

Arrendamiento.—Se hace de la casa número 9 calle Ancha de la Magdalena, de nueva construcción: contiene 5 habitaciones altas y 5 bajas, con sus correspondientes cocinas. Para tratar, Almagra 17. s4-3

Se ha trasladado el puesto de tortas de la calle de Letrados a la de Carnicerías número 23, donde se despachan tortas de aceite y de manteca, bollos de manteca de varios precios, pan francés y pan blanco a 45 céntimos, pan de seguridad, polvorones y buenos pestiños, todo de superior calidad.

Desde el día se arrienda el piso principal, compuesto de tres habitaciones, comedor y cocina, todo acristalado, en la casa número 8 calle de San Pablo. s4-4

Pérdida.—Del cortijo de la Alamedilla de Cordobilla se extravió el sábado 13 del corriente una novilla de tres años, retinta, hierro R. S. y zarcillo en una oreja. A la persona que sepa su paradero y Alfonso XII SUCURSAL, se dará su cará. s6-7

Venta.—Por ausentarse su dueño se hace de varios muebles de casa, entre ellos dos camas de hierro y colchones de lana, tres arcones grandes de alamo blanco y un sofá de caoba. Para tratar y verlos, plazuela de San Bartolomé número 1 (Puerta Nueva). s4-3

Desde el día se arrienda el portal de la casa número 4 calle Marmol de Bañuelos. En el estanco inmediato darán razón. s15-5

Se vende una estensa jaula para criar canarios con doce nidos y tres canarios y un jilguero, en la calle Ramírez de las Casas-Deza número 8. s4-3

En vista de la gran aceptación que os han merecido los muebles de todas cuantas clases y formas se conocen, que de mi exclusiva fabricación os he ofrecido, hasta el punto de no serme posible atender de momento cuantos pedidos me habeis hecho, he determinado establecer en esta capital una sucursal de mi casa, que se titulará "La Económica Valenciana," y que se hallará a disposición de este respetable público en la calle de Gondomar.

Os reitero un millón de graecias por la buena acogida que me habeis dispensado, y os recomiendo no ceseis de continuar visitando mi nombrado establecimiento Sucursal, donde hallareis a precios desconocidos, muebles de calidad inmejorable y consumada elegancia. Calle de Gondomar 12-7

En la casa de huéspedes, San Hipólito 5, se venden canarios y un ruiseñor de tres años. s4-6

Desde el día 23 del corriente se venden pestiños en la calle Muñoz Capilla número 5. También se hacen para encargo con toda escrupulosidad y esmero, avisando con anticipación. s8-4

Arrendamiento.—Se hace desde primero de Noviembre próximo de una sala baja con alcorba, en la casa número 8 calle de Cister. Para tratar, calle del Liceo número 13, donde vive el dueño y acompañarán para verla. s4-4

Se alquilan desde el día buenos caballos y de toda confianza. Calle Isabel Losa número 10. s15-9

PERRUNAS SUPERIORES Se venden en la plazuela de Gerónimo Paez número 8, a 3 reales la docena confeccionadas con almendra, y a 2 reales sin ella. También se reciben encargos. s4-3

En la calle de Zamorano núm. 6 se hace almoneda de una cómoda, un aparato de gas y otros varios muebles, todo a precio económico: pueden verse todos los días. s8-6

Venta.—Se hace de la aceituna pendiente en el lagar del Pardo, así como el fruto de la castaña y bellota de dicha finca. Para tratar, con el Procurador don Juan Cuevas, calle del Tornillo número 4, de 9 a 11 de la mañana y de 4 a 6 de tarde. s8-5

Venta.—Se hace de la casa número 31 plazuela de Frias, frente a la Sucursal del Banco de España. Dará razón don Genaro López, calle Pedro Fernández 2 (antes Santa Marta). s15-8

El día 7 del presente mes se extraviaron unos quevedos de cristal de roca encrustrados en oro, desde la casa número 3 calle de los Manueles, a la de Góngora, San Miguel, Marmol de Bañuelos, Liceo ó iglesia de San Pablo. A la persona que se los haya encontrado y se sirva entregarlos en referida casa, se le gratificará. s8-8

Arrendamiento.—Se subarrienda desde el día la casa calle de San Pablo número 8. Tiene muchas comodidades y es propia para un establecimiento. Informarán, en la número 36 de la misma calle. s15-9

El día 18 del corriente se perdió en las afueras de la Puerta de Calles una cuba negra con fuelles blancos y las orejas pintadas, con cuernos, de un año y sin hierro. A la persona que la haya encontrado y quiera entregarla en la casa número 3 plazuela de Aladreros, se le gratificará. s4-4

Arrendamiento.—Desde el día se arrienda la huerta de Don Marcos, situada a dos kilómetros de la población. Para tratar, con su dueño, Judería 8. s8-7

Se hace almoneda de varios muebles y tinajas, en el Campo de la Merced número 42. s8-3

Pérdida.—Se replica a la persona que haya encontrado cuatro llaves pequeñas, se sirva entregarlas en la casa de don Pedro Carretero, calle Horno de Porras, y se le gratificará. s4-4

Al público.—Organos, pianos y melodiums de todos sistemas y dimensiones. Los construye desmonta y afina los primeros, como igualmente se encarga de la reparación y afinación de los referidos melodiums y pianos, asegurándole a estos sus clavijeros con garantía, don Rafael Perez y Cruz, organero de esta Santa Iglesia Catedral. Su domicilio, calle de la Palma 13 (Regina). s8-3

Arrendamiento.—Se hace desde el día de una casa en la calle Alfaro 49. También se vende un mostrador. En la misma calle número 19 darán razón. s4-1

ESTABLECIMIENTO DE COMESTIBLES Y COLONIALES DE JOSÉ RUIZ Y RUIZ

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en galletas inglesas y catalanas, chocolates de las principales fábricas de Madrid con 10 céntimos menos en libra, thes muy superiores en elegantes cajas, café de Manila, a 8 reales libra; idem de Puerto Rico, 9 reales libra; mantecas finas de Hamburgo y del Reino; queso manchego, 9 reales kilo; azúcar de la Habana, 4 1/2 idem; de la Península, 4 1/4; bacalao labrador, 4 reales arroz valenciano, 22 reales arroba; otra clase, 25 idem; garbanos para seco, 10 reales celemin; fideos de todas clases, 70 céntimos, y un abundante surtido en todo lo correspondiente a este ramo, como observará todo el que tenga el gusto de visitarlo. s4-1

Leche pura.—Por cuenta del ganadero se vende en la calle de Munda, casa sin número, a precios arreglados. s8-1